

Communiqué de presse  
8 avril 2024

# LES CHEMINS DE LA LIBERTÉ, SUIVEZ LE GUIDE DANS LE VERCORS !



En cette année du 80<sup>e</sup> anniversaire de la Libération, le réseau des lieux de mémoire initié et piloté par le Parc naturel régional du Vercors lance un nouveau dispositif de valorisation. Une invitation à (re)découvrir l'esprit de Résistance et les valeurs qu'elle porte : l'engagement, la solidarité et la citoyenneté.

« Il n'est pas un village, une forêt, une clairière, une montagne du Vercors qui n'ait été le théâtre de combats ou d'actes de résistance » pendant la Seconde Guerre mondiale. C'est ainsi qu'aujourd'hui, nombreux sont les lieux de mémoire emblématiques ou plus discrets de cette période.

Dans ce contexte local, le rôle du Parc naturel régional du Vercors et du mémorial de la Résistance en Vercors<sup>1</sup> (Vassieux-en-Vercors) est de fédérer les acteurs du réseau des sites commémoratifs et muséographiques de la Résistance, de soutenir certaines de leurs actions et d'accompagner la structuration d'une offre culturelle visant prioritairement les plus jeunes et les nouveaux habitants.

Le Parc naturel régional du Vercors a ainsi mobilisé des ressources du **programme d'actions de l'Espace Valléen Vercors** pour redynamiser le réseau des lieux de mémoire de la Résistance en Vercors : valorisation de faits historiques ; fédérer des projets à l'échelle du territoire ; permettre au visiteur de construire un parcours ; mettre en valeur les lieux remarquables ; favoriser les rencontres...



Animé par des communes ou des associations, ce réseau propose de parcourir cette histoire de femmes, d'hommes et de résistance et de cheminer à travers ces hauts-lieux de mémoire. Ce sont les Chemins de la Liberté. Auparavant valorisés en 18 sites emblématiques, ils se déclinent maintenant en **39 lieux de mémoire : 10 sites, 13 monuments et 16 randonnées mémoire**. À l'occasion de cet anniversaire, les acteurs de terrain de ce réseau, programment de **nombreuses manifestations dès ce printemps**.

<sup>1</sup> Le mémorial de la Résistance en Vercors est une régie autonome du Parc naturel régional du Vercors.

## UN LIVRET POUR MIEUX APPRÉHENDER LES ÉVÈNEMENTS HISTORIQUES

Ce nouveau livret décrit les principaux lieux de mémoire et un maillage de balades mémorielles entre les sites pour partir sur les pas des maquisards et des résistants locaux. Le document – comprenant une carte - a pour vocation d'aider le visiteur à mieux appréhender les événements historiques avec un QR code pour chaque lieu permettant d'approfondir les informations apportées. Le livret a été réalisé avec le soutien financier de l'Office national des combattants et victimes de guerre (OnaCVG) et l'Association nationale des pionniers et combattants volontaires du maquis du Vercors.

Le livret : <https://link.infini.fr/livret-chemins-liberte>

## SIX CLIPS PRÉSENTENT LA RÉSISTANCE SOUS DIFFÉRENTS ANGLES

Ces capsules vidéos de trois à quatre minutes sont en cours de diffusion sur les réseaux sociaux et sont peu à peu proposées sur la chaîne youtube du Parc du Vercors. Voici leurs titres : **Une commémoration vue de l'intérieur ; Une randonnée mémoire ; La mémoire cultivée par la création artistique ; La cabane des Carteaux ; Un musée à ciel ouvert ; Making-of « Résistants à 10 ans »**. La réalisation de ces capsules vidéos a été confiée à Bluevista production.

LES CLIPS : <https://tinyurl.com/playlist-chemins-liberte>

### TROIS CARNETS DE VOYAGE

Le premier, **Sur les pas des maquisards**, se fait à pied d'Ombrière à Vassieux (distance : 54,2 km, dénivelé + : 2 320 m, durée conseillée : 4 à 5 jours). Le second, **Entre héroïsmes et tragédies**, prévoit un circuit en étoile au départ de La Chapelle-en-Vercors soit en voiture soit en VAE (distance : 107 km, dénivelé + : 2 440 m, durée conseillée : 2 à 3 jours). Enfin, le troisième, **La Résistance s'organise**, s'effectue en VAE-Gravel dans le Trièves (distance : 67,4 km, dénivelé + : 1 690 m, durée conseillée : 2 jours)

LES CARNETS :

[www.inspiration-vercors.com/sinspirer/les-chemins-de-la-liberte](http://www.inspiration-vercors.com/sinspirer/les-chemins-de-la-liberte)

### SEIZE RANDONNÉES MÉMORIELLES

Certaines peuvent se faire **à pied, d'autres en vélo...** Les Chemins de la Liberté se déclinent désormais aussi en rando-mémoires sur le Parc naturel régional du Vercors. **Six sillonnent le Royans, cinq la zone Quatre-Montagne-Coulmes, trois le Trièves, une le piémont Nord et une le secteur Gervanne-Diois.** Ces randonnées permettent de montrer la diversité de la Résistance sur le Vercors, celle d'habitants comme au Gua qui ont permis de sauver des enfants juifs ou celle des combattants comme ceux des deux maquis de Malleval-en-Vercors. L'un de ces maquis avait absorbé un groupe formé par l'abbé Grouès, plus connu sous le nom d'Abbé Pierre...

Ces randos-mémoires s'ajoutent aux visites hors les murs organisées par le mémorial de la Résistance en Vercors. Huit rendez-vous en accès libre seront proposés par le mémorial cet été 2024 sur la place de certains villages. Inscription obligatoire.

VERCORS RANDO :

<https://rando.parc-du-vercors.fr> |

lien direct vers les randos :

[https://link.infini.fr/randos\\_chemins-liberte](https://link.infini.fr/randos_chemins-liberte)



Roger Stadtmann aux Balances en Vercors, 1944

### UNE SIGNATURE MOBILIÈRE COMMUNE ISSUE D'UNE ŒUVRE ARTISTIQUE NUMÉRIQUE... À VENIR

Pour distinguer la signalétique de ces hauts-lieux des balisages et autres panneaux déjà existants, elle sera réalisée en plexiglas recyclés de couleur. De formes diverses, ces fragments issus d'une œuvre artistique numérique présenteront le visage de résistants en vitrophonie et la mention gravée « Les

Chemins de la liberté ». Un code couleur a été établi pour distinguer les territoires : orange pour le Royans, bleu pour les Quatre-Montagnes et les Coulmes, vert pour la Gervanne et le Diois, jaune pour le Trièves et rouge pour la métropole grenobloise. Cette signalétique très originale sera mise en place l'automne prochain.



© Focus outdoor

